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1980 年，中国体育代表团第一次出征冬奥会，他
荣任开幕式旗手；20 世纪 70 年代，他是中国速滑赛道
上的巅峰存在，连续 11 次夺得全能冠军，26 次打破全
国纪录；他是中国冬奥发展的亲历者，见证了一代代
冰雪健儿的成长与荣光。

赵伟昌，既是冰雪传奇，也在传承冰雪。10日，北
京冬奥会开幕倒计时 300 天，这位 71 岁的冰雪名宿祝
福后辈们大放异彩，续写辉煌。

美国村庄的别样春节美国村庄的别样春节

1980 年，美国普莱西德湖第二次承办冬奥会，第
一次迎来中国体育代表团。2 月 13 日，当无数国人正
在置办年货准备欢度春节，时年 30岁的赵伟昌迎来人
生中最高光的时刻——作为冬奥会旗手亲历中国冰
雪健儿第一次迈入冬奥会开幕式主会场。

“全场响起了热烈的掌声和欢呼声，欢迎中国重
回奥林匹克大家庭。当时我非常激动，这是一种无上
的光荣。”赵伟昌 41年后想起彼时场景记忆犹新。

为什么选派赵伟昌当旗手？他解释，国内冬季运动起
步较晚，彼时已开展的项目中，速度滑冰是“最拿得出手”
的，加之他在该项目中既有的优异成绩，所以被委以重任。

然而，初登冬奥赛场的兴奋很快被失落稀释。在
速度滑冰男子 500 米、1000 米、1500 米等项目中，滑出
比在国内最好成绩更好的赵伟昌，最终均位列 20名开
外。那一年，普莱西德湖的速滑赛场焦点是美国选手
埃里克·海登，他强势包揽 5 枚金牌——赵伟昌感慨

“怎么会有这么天才的运动员”。更让他震惊的是，国
外许多运动员下场后居然还有专业理疗师跟进，当时
中国运动员出征前还要七拼八凑地借皮箱、借服装。

“差距！巨大的差距！”他说。普莱西德湖之行，
中国全部 28 名参赛选手在参加的 5 个项目中均无人
跻身前 8 名。但在赵伟昌心中，首次冬奥之旅为中国
冰雪运动发展积累了经验，亦为未来争取金牌确立了
梦想基础。“当时我感触很深，就是希望中国体育能够
早日强大。”赵伟昌说。

比起 4年后许海峰为中国体育代表团夺得夏奥会
征战首金，中国冬奥史首金让赵伟昌等了 22 年，中国
冬奥速滑首金让他等了 34年。

凌晨凌晨44点的胜利公园点的胜利公园

清明过后，冰雪融尽，但长春市滑冰馆内仍然保
持着冬天的节奏——数十名青少年正在室内冰场训
练，LED 屏幕上“追梦冬奥，勇攀高峰”的字样格外醒
目。场边，满头白发的赵伟昌关注着孩子们的技术动
作，冰刀摩擦冰面的沙沙声唤起了他更久远的记忆。

赵伟昌出生于 1950年，在那个物质和娱乐相对匮
乏的年代，嬉戏天然冰雪占据了大多数东北孩子的寒
冬时光。一个木板、两段铁丝组成的简易冰鞋被称为

“滑子”，它承载了童年赵伟昌的速滑“初始基因”。在
“滑子”的陪伴下，赵伟昌的速滑天赋让他在同龄孩子
中迅速脱颖而出。学生时代，赵伟昌相继入选长春市
业余体校和吉林省体校速滑队，正式开启运动生涯。
然而那时国内难见室内冰场，一年到头只有冬天才有
机会上冰。位于长春市胜利公园的天然封冻湖面成
了他的训练场，他经常在凌晨 4点出现在这里。

持续的磨砺，不仅让赵伟昌于 20 世纪 70 年代成
为国内赛场的领滑者，也让他于 1975年获得世锦赛男
子 500米亚军，成为中国冬季运动健儿的翘楚。

冬奥旗手的冰雪祝福冬奥旗手的冰雪祝福

1980 年从美国归来不久，因伤病与年龄原因，赵
伟昌选择退役，但事业始终未离开冰场。他担任过吉
林省速滑队总教练、长春市体育科学研究所所长，如
今虽已退休，但仍常到各地兼职授课教师和裁判。

从 1992年叶乔波实现中国冬奥奖牌零的突破，到
2002年杨扬实现中国冬奥金牌零的突破，再到 2014年
张虹实现中国冬奥速滑金牌零的突破，41 年来，中国
体育代表团的每一次冬奥之旅和高光时刻都让他如
数家珍。“作为老一代体育人，看到中国冰雪体育的日
渐强大，我感到无比自豪。”他说。

2015年，当国际奥委会宣布 2022年冬奥会落户北
京时，这位老旗手激动得热泪盈眶。他说，相比夏季
项目，我国冬季项目与世界先进水平仍有不小差距，
但随着北京冬奥会的成功申办，我国冬季运动必将迎
来质的飞跃。

“我是中国第一位冬奥旗手，也是北京奥运会的
火炬手，我想把这些荣耀接力传递下去。”赵伟昌说，
他期待明年在现场为中国冰雪健儿加油，期待更多的
青年才俊为国争光。 （据新华社电）

赵伟昌在长春市滑冰馆内滑行（3月 30
日摄）。 新华社发
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4月 10日，运动员在速度滑冰项目测试活动中。
当日，“相约北京”冰上测试活动速度滑冰项目在国家速

滑馆落下帷幕。 新华社发

近日，首届长三角田径精英邀请赛暨 2021 年全国田径
训练基地特许赛在浙江省上虞市举行。图为浙江队选手龚
璐颖（上）在女子组跳远决赛中。她以 6米 50的成绩夺得第
一名。 新华社发

4月 10日，孩子们在习练大洪拳。
连日来，河北省邢台市隆尧县牛家桥乡梅庄村千亩苹果

花竞相开放，当地一支武术队将武术课堂搬进苹果园，让孩
子们在花海中习练大洪拳，传承传统文化的同时，更加亲近
自然。 新华社发
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体育掠影

河北隆尧河北隆尧：：““武武””动花海动花海

首届长三角田径精英首届长三角田径精英邀请赛邀请赛
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““相约北京相约北京””冰上测试活动速度滑冰项目结束冰上测试活动速度滑冰项目结束

见到偶像姚明前夜，宁夏西
海固“篮球小子”王磊兴奋得难以
入眠。他的脑海中反复回放着姚
明在赛场上、在接受采访时的点
点滴滴，有些是他在父亲的旧手
机上看到的，有些是在村篮球队
打中锋的父亲讲给他听的。

“今天见到他，我感觉特别高
兴、激动、兴奋，这为我圆了一个
梦。”平日在赛场上镇定自若、身
手敏捷的王磊，此刻激动得声音
都有些颤抖。

王磊家住宁夏西吉县王民
乡，这里地处西海固核心区，被群
山环抱。虽然过去条件艰苦，但
当地篮球氛围很浓厚，一场基层
乡村篮球赛常常有上万人围观。
受父亲影响，王磊 6 岁时就爱上
篮球，自己用一个铁圈、两根木
头、三块木板做了个简易篮球架，
在尘土飞扬的院子里挥洒汗水。

虽然站着还不及坐着的偶像
高，但穿坏了二十多双球鞋的王
磊即使和村里成年人打球也毫不
露怯。他打球的视频被传到网
上，因球技出众引发关注，便向姚
明发出“欢迎来我们宁夏西吉”的
邀请，意外获得一个姚明亲笔签
名的篮球。

在父亲陪同下，王磊来到银
川 ，见 到 了 前 来 出 席 活 动 的 姚
明。穿着红白相间的校服，瘦小
的王磊显得神采奕奕。“我感觉你
是特别负责任的人。”在坐得笔直
的偶像身侧站定后，王磊说起姚
明在国家队输球时主动站出来承
担责任的事。“你的这种精神，我
们在学习和篮球方面都可以学

习。”王磊说。
在姚明的注视下，尚在读初

中的王磊说，自己的梦想是考上
一 所 好 高 中 ，再 考 上 一 所 好 大
学。“想打篮球。”王磊有些羞涩地
笑着说。

此前，姚明看过关于王磊的
报道。“感觉很有意思，当时我有
个国家队队友也叫王磊，我们一
块参加了 2008 年奥运会。”他说，
虽然报道的是一个人，但代表了
一批人，应该努力发现更多人才，
发现他们的才华，通过实际的方
式带给他们积极阳光的生活方
式。

谈及个人成长的建议，姚明
对王磊说，给自己设立目标特别
重要。“希望你能够好好地思考自
己的目标是什么，最想成为什么
样的人。”

“篮球运动员。”沉默几秒，王
磊非常认真地将目标告诉偶像。

王磊说，偶像的力量是无穷
的，偶像的精神无时无刻不在激
励着他。“星光不问赶路人，时间
不负有心人，只要我在球场上洒
下了汗水，总会有收获。”

虽然有了一些名气，但认真
倔强的“篮球小子”并未因此而骄
傲。他叹了口气，说：“我感觉自
己现在的实力还是很差，希望今
后更加努力一些。”

见到姚明后，王磊更加坚定
自己要当职业球员的目标。“现在
就是要把学习搞上去，不放弃自
己的热爱，让自己的热爱成为学
习和生活中激励自己的动力。”他
说。 （据新华社电）

体育看点 姚明鼓励西海固“篮球小子”：

目标很重要

虽然东京奥运会女足亚洲区预
选赛附加赛因疫情不断延期，但中国
女足没有忘记 14 个月前在悉尼奥预
赛克服种种困难后展现出的团队凝
聚力、战术执行力和必胜的信念，这
也成为姑娘们 8 日在时隔一年多的
首场正式比赛中找回赢球感觉、力克
老对手韩国队、接近东京奥运会大门
的关键所在。

此役，在做好防疫措施基础上，
飞赴客场挑战韩国队，对中国女足整
个团队而言确实是不小的考验。从
赛前布置来看，主帅贾秀全延续了去
年奥预赛的主力框架和技战术打
法。全队在稳固防守基础上，用积极
的跑动严格执行教练部署，在高位逼
抢、局部压迫、二点球争抢上，不断给

韩国队制造压力，也拼出了开局占主
动的机会，以及下半时一度掌控中场
的流畅配合，成为首回合较量的亮
点。

在 442 的人员组合上，队长吴海
燕与新搭档王晓雪表现较为稳定，边
后卫罗桂平和老将娄佳惠敢于插上
投入进攻，马君与姚伟的双后腰正在
找回去年冬训时的默契，王珊珊在锋
线上延续了跑动和护球出色的特点，
而曾在悉尼攻入澳大利亚队一脚世
界波的唐佳丽虽在重点盯防下射门
机会不多，但在关键时刻赢得点球，
体现了锋线多面手的价值。

全场来看，姑娘们各司其职的执
行力和彼此间的呼应支持，带来了三
条线紧凑齐整和整体沉着有序的表

现。亚足联的技术统计显示，在控球
率、传球次数及准确率以及抢断等多
项数据上，中国队都占优。

进球功臣张馨和王霜的表现同
样令人称赞。作为国家队罕见的“妈
妈级球员”，这个上海姑娘与一年前
相比，自信心更足。首个进球，体现
了张馨插上的坚决和教练组强调的
对二点球的重视。下半场，这名左前
卫踢得更加自如，过人、突破、内切更
为果断，且进攻中的冲击力也有增
强。

对王霜而言，去年因疫情缺席悉
尼奥预赛后，能够在一年多后的首场
国际比赛中胜任右前卫，并打入制胜
球，难能可贵。还记得，这个武汉姑
娘去年曾坚持在屋顶练球、保持状

态，而重回国家队首发阵容后，她强
烈的比赛欲望、不惜体力的边路冲
刺、敢于摆脱和过人的自信，在比赛
中得到体现。

当点球机会出现时，谁都明白决
定胜负的一刻就要来临，但在机会和
压力并存时，能否有足够的自信站在
球前，却是一大挑战。那一刻，曾是
队中唯一效力于欧洲顶级联赛球员
的王霜，承担起了核心球员的责任，
不禁令人感叹，在全队需要她的时
候，王霜还是那个王霜！

在 5 年前的奥预赛上，王霜同样
打进过一记制胜点球，中国队最终如
愿进军里约。5 天后，打破“进球荒”
的王霜和保持着凝聚力的中国女足，
同样令人期待。 （据新华社电）

必进奥运的信念不动摇 中国女足胜在执行力

无论是体育产业体育用品的创
新研发，还是体育消费模式的换代升
级，都离不开科技的助力和推动。在
日 前 举 行 的 第 六 届 SportIN 体 育
BANK颁奖盛典上，科技创新再度成
了热点话题，从 5G、智慧场馆、大数
据等角度，从业者和专家们热烈探讨
了科技可以为体育产业带来的多样
可能性，展望了科技助力下体育产业
未来发展的广阔空间。

在本次会议上，中国通信工业协
会智慧体育专业委员会成立，这也是
科技与体育结合的又一项新的尝
试。中国通信工业协会会长王秉科
表示：“专委会将通过打造数字体育、
智慧场馆、智慧赛事、体育教育、体育
大健康、社会体育信息化平台、城市
体育基础设施设备等体育行业相关
板块的智能化建设，促进信息技术在
体育行业的全方位应用，实现体育行
业的信息互联互通，以信息流带动技
术流、资金流、人才流、物资流，实现

体育行业各个部门及部门之间的技
术融合、数据融合、业务融合，实现跨
部门、跨业务、跨层级、跨系统、跨区
域的协同管理和服务。”

按照王秉科的设想，把高新技术
打入到体育行业，可以促进行业的发
展。通过利用云计算、大数据、物联
网、人工智能以及移动互联网等信息
技术对海量的信息进行管理、监测、
处理和分析，能够做出智能化的响应
和决策，从而促进我国体育产业的健
康全面发展。

随着体育事业的不断发展，各个
门类的体育工作对于科技的需求也
水涨船高。浙江宁波市镇海区张和
祥小学以蹦床运动为特色，该校校长
王红燕表示，有想法要建设一个数字
化的蹦床馆，来进一步推动校园蹦床
运动的发展。“我们需要更科学、更精
准地证明蹦床运动对孩子的身体素
质有了哪些改变。还要通过数据改
善老师的教学，让我们的教学更加科

学安全。”王红燕说。
中国移动咪咕公司技术服务事

业群副总监贝悦将重点放在了 5G技
术与场馆之间的合作。他认为，5G
与场馆结合，将会带来新的网络、新
的管理、新的体验、新的品质和新的
业态。

“5G+智慧场馆将面向未来的产
业发展、承接未来高品质的赛事，打
造城市品牌的地标，进而带动周边的
经济，为观众提供高品质的内容服
务。新的发展格局驱动了整个体育
产业不断地再创新，5G 新基建也在
加速赋能于千行百业。”贝悦说。

对于 5G，中国通信工业协会智
慧体育专业委员会秘书长王松也有
着自己的理解。他举了一个例子，比
如以前的大型户外赛事，比如一些高
端的足球比赛，虽然热度很高，却很
少能够看到大家发朋友圈。“说白了，
在 3G和 4G的环境下，带宽不够。但
是在 5G 的带宽之下，大家会很轻松

地把私域流量池变大变广，很容易把
看到的内容通过 VLOG 的再创造分
发出去，让更多的人可以通过线上的
方式看到你的分享。”王松说。

体育与科技的结合，在软件和硬
件方面都有着很大的想象空间。对
于已经退役的游泳名将苏博来说，体
育与科技的结合意味着一次创业机
遇。在 2021 年初，他创立的北京维
辰体育斥资 6000 万元全资收购“泳
联体育”“数锐电子”，开发“维辰云”
服务平台，为赛事提供网上报名、智
能编排、电动计时、成绩处理、数据分
析这五大类专业服务。

按照苏博的设想，未来以“维辰
云”为基础，会探索在横向拓展，通过
互联网科技切入游泳领域，依托自有
的数据社区和数据科学工具的优势，
将专业赛事平台和运维系统开放给
游泳行业，从而打造标准化、创新化、
数字化、国际化的游泳赛事平台、智
能培训平台、智能场馆平台以及相关
游泳产业链。

“练了半辈子游泳，其实能回归
到体育，也是一种初心，也是想为中
国的体育、为中国游泳事业付出自己
的力量。”苏博说。 （据新华社电）

科技创新渐成体育产业新热点


